

**Mario Benavente Boizart, espera que su recopilación "Conciencia de la situación histórica y de la memoria de Cauquenes, en el día de su aniversario 250", sea editada por la municipalidad en homenaje al aniversario de la ciudad.**

**CAUQUENES** (Ivan Gajardo Rodríguez).- Con un entusiasmo que derriba muros, Mario Benavente Boizart (primo del obispo "Picotito", Ricardo Boizart), exhibe el borrador de lo que él ha llamado "Conciencia de la situación histórica y de la memoria de Cauquenes, en el día de su aniversario 250".

Es académico de historia del Instituto de Chile. Ya ha escrito al país otros antecedentes, como "Diego José Benavente, príncipe de la Independencia, estadista y escritor de la Patria Nueva", libro publicado allí por la década del '90.

También tiene a su haber literario, "Tartamudeos lingüísticos" (1967), donde habla y se refiere al uso del buen lenguaje, y que define como "Opúsculo sobre las dificultades cotidianas del idioma".

De profesión abogado y cauquenino de nacimiento, Benavente es parte de una larguirucha familia, que se emparejó con la tierra de Maule.

Por eso conoce lo que

ha escrito, y sabe lo que ha visto durante el desarrollo de este más de un cuarto de milenio que tiene la antigua capital del inmenso territorio al sur del río Maule.

Señala que presentó su trabajo a la Academia de la Historia del Instituto de Chile, junto con Guillermo Donoso (talquino), este último también hace referencias al desarrollo de los más diversos acontecimientos de que han sido testigos los talquinos durante años.

Las obras de ambos maestros, a pesar de haber sido considerados en una recopilación anual que hace el Instituto de Chile, quedaron a la espera de espacio, en la revista que edita esa institución.

#### DE LA MANO CON LA HISTORIA

Al mostrar su borrador maestro, Mario Benavente Boizart, expresa que su ambición máxima es que sea editado por la Municipalidad de Cauquenes, y que es su homenaje a la tierra de sus antepasados.

Señala con justificación



*Mario Benavente Boizart, escribió una historia diferente de Cauquenes y espera que la municipalidad edite su obra en homenaje a los 250 años de la ciudad.*

que los pueblos aunque chicos, y que pasan muchas veces desapercibidos en la geografía nacional, tienen testimonios escritos, resumidos en historias que son parte de la cultura de sus vecinos.

Agrega que Cauquenes, a pesar de su importancia, aparentemente no figura en el panorama nacional. Indica que recogen antecedentes de la vida, obra, pensamientos, alegrías de Cauquenes, es materia del tiempo, ya que hay que meterse de cabeza en la Biblioteca Nacional para obtener la apoya.

Por ello -añade-, es preciso que las autoridades cauqueninas tomen conciencia de la importancia y rueda de contar con un libro que cuente con los datos que sólo aparecen difusos, para hacerlos oficiales, de acuerdo a las investigaciones serias que se realizan. Cauquenes -en verdad- no tiene registrada, en texto alguno de conocimiento público, una historia que amerite su pasado. Es un hecho grave.

#### HACER CONCIENCIA

Mario Benavente Boizart sostiene en sus originales "Conciencia de la situación histórica y de la memoria de Cauquenes, en el día de su aniversario 250", que hay en la zona aspectos indios, los que sirven para formarse una clara opinión de la vida de esta parte de la región. Así, por ejemplo,

habla de la villa de Cauquenes, expresando que ya en 1618 figuraba como encuadre.

Agrega que los Cauquenes fueron mencionados por don Alonso, en La Araucana, diciendo el poeta épico que ellos sujetaron en el río Maule las fuerzas invasoras de los incas.

Habla y refiere a la misión que le correspondió alicia Rojas de Ansaya, para convencer al cacique Goldínez de la donación de terrenos para fundar Cauquenes, y de trabajos efectuados por Manuel de Pávila y Fonseca, su portugués que había llegado a la zona en 1720, casado con Teresa Sánchez de Ansaya y San Martín, quien señala como resultado de su ordenamiento de la villa que existían en 1744, 49 casas de viviendas, más 16 solares cercanos. Después, se funda una iglesia; suben a 87 los vivos, y se construye un puente en el río Tutevén. Y en la plaza, funciona un cepo y picota, para hacer justicia.

También cuenta que Cauquenes fue un centro funcional. Alrededor de esta villa, crecieron Huerta de Maule (1749); San Javier (1794); Constitución, el mismo año; Parral (1795).

Y añade, que hasta 1855 vivía en la zona el cacique cauqueno Ascencio Goldínez, quien tuvo el derecho de asilo en sus tierras, rango que en la colonia gozaban aquellas

personas, privilegio similar a los maestres de campo, Alejandro Pinched, José María Soto-Aguilar. Si alguien era perseguido por la justicia, se asilaba en estas casas, nadie podía sacarlo de ellas. Estas se llaman "casas de cadenas".

#### ESCLAVOS CON NOMBRE DE PATRONES

Señala en su amena descripción histórica, que los indios tomaron el nombre de su patrón, a éste, indica, los bautizaron con sus apellidos. Da a conocer que la señora Rita Ascencio, esposa del general Lorenzo Benítez, a su esclavo Silverio le dio su apellido.

Algunos caciques no aceptaron este sistema y siguen llamándose Ascencio-Goldínez, Diego Minchel (1730) y José Minchel (1782). Estos apellidos siguen vigentes en Cauquenes. Recuerda que doña Serafina Macaya, esposa del corregidor Miguel de Ayarza, tuvo un esclavo llamado José Antonio Mora. Esta rica señora, cuenta, lució denodadamente hasta conseguir el deseo de que este usara el "don".

#### DESPORALAMIENTO

Dice que en el año 1813, de acuerdo a un censo hecho ese año, Cauquenes, ocupó el primer lugar en la población dentro del obispado de Concepción, con 31.815 habitantes. Su esplendor se cumplió en los

siglos XVIII y XIX, mientras que en el actual continúa su decadencia. El despoblamiento es alarmante. En 1934 Cauquenes, contaba con 9.483 habitantes. Tenía cuatro departamentos: Cauquenes, Constitución, Chanco e Itata.

Ahora la provincia tiene 56.878 habitantes.

#### DE VILLANOS A CITADINOS

En sus 65 páginas, cuenta Benavente, la historia de Cauquenes, con antecedentes que son desconocidos.

Recorre las costumbres, las comidas y banquetes; la primera casa que se puso en su frontón; quién adquirió la primera alfombra que se prestaba para los actos oficiales en homenaje al rey; en los saraos, habla del cabildo; su municipalidad; de los intendentes y gobernadores; de la administración; de la justicia; su policía; Ejército; Carabineros; el hospital; sus colegios; iglesias y cementerios; el ferrocarril; la planta eléctrica; entretenimientos y alegrías; la política y sus polémicas; personas notables; el Periodismo cauquino; dueños de fondos; pueblos y ciudades. La vida en el campo y el verano.

Todos estos datos, los narra con una maestría alegría, asombro.

De los villanos a los ciudadanos un buceo reportaje a la historia de Cauquenes, que espera ser editada por la municipalidad.

## Servicios de Diario EL CENTRO

TALCA	
Service de Ambulancia	131
Bomberos	132
Radiooperadores	133
Investigaciones	134

LINARES	
Hospital	131
Bomberos	132
Radiooperadores	133
Investigaciones	134

CURIKO	
Hospital	91919
	132
Radiooperadores	133
Investigaciones	134

CAUQUENES	
Hospital	135
Bomberos	136
Radiooperadores	137
Investigaciones	138

#### INDICES ECONOMICOS

IPC FEBRERO	0,5 %
UTM MARZO	\$ 20.448,00
UNIDAD DE FOMENTO	
AYER	\$ 11.668,67
HOY	11.670,55
MARANA	11.672,42

# **Historiador escribió los 250 años de Cauquenes [artículo] Iván Gajardo Rodríguez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Gajardo, Iván

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historiador escribió los 250 años de Cauquenes [artículo] Iván Gajardo Rodríguez. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa